## 14 DE FEBRERO ANIVERSARIO DE LA MUERTE DE VICENTE GUERRERO

El 14 de febrero de 1831 murió fusilado el general Vicente Guerrero, héroe de la Independencia Nacional y segundo Presidente de la República.

Guerrero, había nacido en 1782 en Tixtla, población del actual Estado de Guerrero, bautizado así en honor de este héroe. Fue arriero, como su padre, y conoció bien los caminos del sur, y cuando se unió a las fuerzas insurgentes de José María Morelos, en 1810, este conocimiento y su bravura en los primeros combates lo convirtieron en uno de los oficiales distinguidos de Hermenegildo Galeana, el audaz lugarteniente de Morelos, y del propio Generalísimo de las Américas.

A fines de 1815, luego de las muertes sucesivas de Matamoros, Galeana y Morelos, y de la destrucción de los principales ejércitos insurgentes, Vicente Guerrero quedó al frente del movimiento nacional en circunstancias muy difíciles, pero no cejó nunca en su lucha, y su tenacidad permitió que cinco años después, cuando una nueva situación hizo cambiar de posición a sectores hasta entonces enemigos de la Independencia Nacional, las ideas y la presencia de los antiguos partidarios de Hidalgo y Morelos, jugaran un importante papel en la consumación de la Independencia. Durante el difícil periodo de resistencia contra los partidarios de la corona española, Guerrero pronunció la frase que lo haría inmortal: "La Patria es Primero", cuando la prisión de su mujer y las súplicas de su anciano padre trataban de obligarlo a rendirse.

A la cabeza de los nuevos partidarios de la independencia se puso don Agustín de Iturbide, hasta entonces enemigo implacable de la causa nacional. Iturbide intentó acabar con las fuerzas de Guerrero, pero al no conseguirlo optó por aliarse con él, y de la unión entre los nuevos independentistas y el caudillo que simbolizaba la continuidad del movimiento insurgente, logró consumarse la Independencia Nacional el 27 de septiembre de 1821.

Luego de consumada la Independencia Nacional, Guerrero fue de los primeros en oponerse con armas en la mano a la coronación de Iturbide como emperador, y en 1824 apoyó la firma de la Constitución Federal y al primer Presidente de la República, don Guadalupe Victoria, antiguo compañero suyo. En 1828 fue candidato a la Presidencia de la República, siendo derrotado, pero sus partidarios rechazaron los resultados y lo impusieron por la fuerza. Sólo gobernó unos meses hasta ser derrocado, a su vez, por los partidarios de Anastasio Bustamante. En el Sur, donde había combatido por tantos años, resistió contra sus enemigos, y viendo éstos que no podrían vencerlo por la fuerza recurrieron a un ardid, haciendo que un supuesto amigo suyo, un aventurero italiano llamado Francisco Picaluga, lo llevara con engaños a bordo de su barco, en Acapulco, y una vez ahí lo apresara, entregándolo después a los seguidores de Bustamante. Un consejo de guerra lo condenó a muerte luego de un juicio sumarísimo, y fue fusilado en Cuilapam, Oaxaca, el 14 de febrero. Sus restos descansan en el Angel de la Independencia.

Día de luto y solemne para toda la Nación, la Bandera deberá izarse a media asta.

Pedro Salmerón S.

Instituto Nacional de Estudios Históricos de la Revolución Mexicana